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『六大皆空』之後

診所開業醫師　皓彥

近日來，醫師們見面最常聽到的調

侃語，就是『救命不如救醜，救

人不如救狗』這句話，太超過？不，

是很貼切，這就是事實；不只是從最

近媒體報導所看到的，只是多年以來

這殘酷事實的冰山一角，真正的變

化，早在民國83年健保成立時，就種下

了惡因。

健保給付好像是孫悟空的頭上

的金箍，它的大小是固定的，而且很

硬，絕對不會變大（預算有限，保費

不漲），而且若是惹惱了唐三藏（健

保局），它隨時都會縮小，框在金箍

棒裡面的眾家醫療機構，在近18年來

的物價飛漲聲中，能不萎縮嗎？如果

有養寵物的人都知道，帶寵物去看獸

醫，診療費的起跳價是500元，再想想

看醫師的診療費是多少？而且20年來單

一價！眾家現代華陀能不大嘆『救人

不如救狗』。

本來「健保給付」是需要像個金

箍，控制它的大小，但是孫悟空已經18

歲了，還是帶著『兩歲大』的金箍，

不死也只剩半條命了，同樣，健保制

度未來的下場也差不多，這並不意味

著健保會垮，而是健保的醫療品質會

垮，健保本身有「政治力」的因素支

撐著，絕對不會垮，也不敢垮；只是

它慢慢會像雞肋一般，食之無味，棄

之可惜；高危險科的醫師慢慢都會離

開健保，到自費市場求生存，想想

看：這18年來，我們試著找一件沒漲價

的東西，找的到嗎？有！醫師的診療

費用，不但不漲，還會縮水，做100元

的服務，拿75元；還要被罵爛開藥物，

看診太多，A健保局的錢.....真的是情何

以堪？

再來看看為什麼健保的給付如

此不合理，也不求改正，原因之一是

「民意」，台灣每年都在選舉，誰敢

漲？不要選票啦？所以在立法院幾乎

沒有通過的機會；其次，政府把健保

定位為「社會福利」，所以，人民在

繳納完所得稅之外，還需要按照收入

的高低，繳納健保費，本意是「富人

幫助窮人」的精神，但是，政府本來
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應該自稅收中，提出固定比例的社會

福利支出撥入健保基金，讓它穩定而

正常的成長，可惜的是，政府並沒按

照比例挹注金援到健保大餅中，使得

健保寅吃卯糧，財務捉襟見肘；受害

的，當然是醫療眾生，今天，我們是

全民在繳納健保費幫政府做社會福

利，我們還要感謝政府的德政。

其三，健保最大的浪費，是包山

包海，不論是超速肇事，酒駕撞人，

械鬥殺傷，吸毒自殺，罕見疾病，罕

用藥物..還有許多不勝枚舉的項目，所

有的高額的急診醫療費用，動輒則以

近百萬計，通通經由健保給付，全民

買單，讓私人保險公司的醫療保險部

門賺翻了，本來在法律上，健保局有

代位求償的責任，但是，什麼時候聽

過法院假扣押那些罪犯的財產，或民

間保險給付來賠償健保局？這筆呆帳

有如石沈大海，這是完全的怠惰不作

為；健保局何時曾積極的去追回那些

不應該是健保給付的醫療費用？因為

那些費用都轉嫁到醫院的呆帳，最終

還是醫師收入的損失，健保局被動而

不作為，令人遺憾..

本來『人往高處爬，水往低處

流』，這是人之常情，過去，醫學院

最優秀的學生都投入內外婦兒四大

科，因為這是救命科，倒不是說每個

月的收入會賺得比目前的熱門科多多

少，而是那種「救世濟人」的成就感

與受人尊敬感恩的地位，再辛苦也值

得；今天，除了收入不如人之外，動

則被毆打，被毀謗，被威脅恐嚇，被

以刑事犯告發，被抬棺抗議，丟冥

紙，被判刑合併要求高額賠償（跟健

保給付不成比例）；四大科加上急診

科與麻醉科的眾醫師們，紛紛興起不

如歸去之念，找個輕鬆賺錢又不會被

告的工作（醫療美容）去吧，所以，

『救命不如救醜』是其來有自！

更嚴重的是，現在投入內外婦兒

四大科的年輕醫師，究竟有多少比例

是有志於此？除了少數例外，泰半是

「身在曹營心向漢」，不少是因為成

績申請不到輕鬆科，先在「辛苦科」

過水1-2年再找機會跳槽？走不掉的，

等到完成訓練，會是怎樣的心態？怎

樣的身手？未來台灣六大科醫療水準

令人不敢期待，結論是，社會眾生要

愛惜身體，千萬不要生『會要命』的

病，搞不好，生了『不會要命』的

病，也會要命。

全世界都稱讚台灣健保制度傲

人，不知道此中有多少血汗醫師，血

汗護士，血汗診所與醫院幫它撐起來

的，在一個不是集權國家的環境下，

我們不得不佩服健保局，衛生署，不

得不佩服立法委員諸公，兩大政黨與

司法制度；這些人都完全不會擔心自
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己可能生『會要命』的病，因為醫師

你看不好病，有刑法伺候，病沒治好--

算你是『過失殺人』！

面對於這種司法制度，醫療制度

與社會生態，在以選舉投票為導向的

『所謂』民粹社會，醫師沒有政治現

金，也沒有選票，是絕對的弱勢，轉

行停業，是可以想像的到的，鬥不過

你，抗議也只是像『狗吠火車』，眾

家『準』刑事犯--醫師們--閃人總可以

吧！滿腔救世濟人的熱血，在多年辛

苦訓練之後，反而投入醫美，健診的

行列，社會與媒體在撻伐之外，或許

更應該一起反省，何以致之？孰能救

之？

近日醫政當局打算提撥40億的基

金，幫助四大皆空的科別，殊不知這

是見樹不見林，隔靴搔癢的作法，

若是因為錢的問題，這40億是杯水車

薪，錢不是問題，問題是「被告了之

後」，就沒錢了！！醫療界需求的是

穩定平安，有尊嚴，有生活保障的工

作環境與醫療生態，最後受惠的一定

是病患；講到這裡，只能說，身為醫

師，我們能做些什麼事以自求多福？ 

建議您：不要生病，尤其是不要生

『會要命』的病.........但願我們都能說

到-做得到。
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